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    5月 9日上午，家住玉田路某

小区 L女士的家门被敲开了，敲门
者是虹口区曲阳街道的两名城管中

队队员。他们请 L女士回忆一下 3

天前是否将垃圾随意丢弃在垃圾分

类箱房外，并耐心细致地讲解了有
关规定。L女士在看完相关取证照

片、视频后表示心服口服，为自己的

行为表达歉意，并在执法回执上签
字，当场缴纳了 50元罚款。据悉，这

是曲阳路街道今年推进垃圾分类箱

房“远程智能监控”后，对居民乱投

放行为开出的第一张罚单。
城管队员如何从海量视频记录

中寻找到 L女士的呢？今年以来，
曲阳路街道针对居民乱投放行为取

证难、执法难，加快研究以技防代替
人防，通过远程智能监控取证，由城

管开展现场训诫和上门执法的常

态、长效管理机制。复产复工后，街

道加紧与相关技术公司对接，选择
乱投放行为较为集中的小区和垃圾

分类箱房点位，听取居委干部、垃圾
分类志愿者、保洁人员等的意见建

议，设计出融“实时监控、系统提示、
同步报警、人工喊话、视频取证”于

一体的远程智能监控系统。该设备

具有 1080p高清像素，无论日间夜

间都可以在检测区域内锁定相关人
员图像画面，在垃圾分类箱房设置

的监测范围内，一旦有人员进入，设
备会发出相关语音提示（投放时间

段不开启），并锁定人脸抓拍并存储
相关录像片段。

与此同时，居委干部及城管队

员的后台管理平台上会立即收到设

备推送的监测视频信息与警报提
示，第一时间获取违规投放或偷倒

垃圾的视频。相关管理人员可立即
通过设备配置的扩音器对违规人员

实时喊话提醒，系统存储的违规投
放垃圾人员的视频和照片经居委干

部或楼组长仔细辨认和确认，锁定

乱投放居民。“曲一居民区作为首个
试点，使用下来效果不错。垃圾分类

箱房周围的脏乱现象已有很大的改
观，垃圾‘炸药包’基本消失了。”曲

一居民区党总支书记黄莺表示。
本报记者 袁玮

    6条湿垃圾处理线
“开足马力”

去年 10月 24日，老港生物能

源再利用中心的餐饮垃圾处理线
提前半年建成，并投入了带料试

运行；10 月 31 日，处理线全量运
营⋯⋯而今，在这个上海规模最大

的湿垃圾资源化处理设施中，6条
餐饮与厨余垃圾处理线“开足马

力”，来自千家万户的湿垃圾由清

运车运抵老港后，倒进卸料平台，
就进入了处理线。

记者获悉，虽然设计处理规模
为每天 1000吨湿垃圾，但经过不

断地挖潜调试，目前这里的实际处

理能力可达到每天 1200吨，实现
了资源利用最大化和效益最大化。

经过测算，这里已累计分离产出
1500吨毛油，为城市输送了 200万

立方的绿色能源。

建筑垃圾将“变身”

免烧砖
而在老港基地的西侧，老港再

生建材利用中心也正在紧锣密鼓

地建设中，3条装潢与拆房垃圾处
理线即将拔地而起。据老港方面介

绍，与此同时，老港现有南码头也
在进行改造，将建设一条从码头至

一体化车间的输送线。今后，建筑

垃圾运到了码头，将由传输带送至
卸料平台，并进入一体化车间。

据悉，再生建材利用中心总规
模为 6000 吨/天，其中装潢垃圾

4000吨/天，拆房垃圾 2000吨/天。
目前在建的一期工程，实施规模为

3000吨/天，其中装潢垃圾 2000吨/

天，拆房垃圾 1000吨/天。建成后，
预计每天能产出 2100 吨骨料，5.6

万块免烧砖。

每日焚烧总量达
9000吨

随着老港焚烧二期实现日均

6000吨的全量运营，目前老港基

地生活垃圾日焚烧总量已达 9000

吨。从以填埋为主，到填埋焚烧并

存，再到如今的焚烧为主并增加
湿垃圾和建筑垃圾处理中心，老

港基地实现了垃圾处置的“飞
跃”，向着生态环保基地又迈进了

一步。

传统作业转变到工厂作业，带
来的改变有目共睹。一直困扰周边

居民的异味问题明显改善，垃圾处
置受天气状况、航道封航等的影响

也大大减少，渗沥液产生量也明显
减少⋯⋯

本报记者 杨硕 金旻矣

6条处理线“大口”吞吃湿垃圾
老港基地末端处置再增能

垃圾箱房加装“远程智能监控”
居民乱投放 罚单送上门

    “Oh my god， 买它

买它！ ”谈到直播带货，李
佳琦的标志性话语广为

传播。 最近，李佳琦所在
公司向国家商标局申请，

希望把这句 “带货神语”

注册为声音商标，在网上

引发热议。

未见其人，先闻其声，

李佳琦不是第一人。 记得

《红楼梦》里王熙凤出场时
的“凤姐式笑声”吗？“只听

后院中有人笑声， 说：‘我
来迟了，不曾迎接远客。’”

笑声一出， 除了黛玉这位
新人， 无人不知是 “凤辣

子”来了。 以凤姐的精明，

放在今天， 要是听说李佳

琦都申请注册声音商标
了， 这位大观园女强人说

不定也会动了念头， 申请
将自己的笑声注册为声音

商标。

那么， 有特点的声音就能注

册为商标吗？ 网友们吵翻了天，也
操碎了心。 有的支持李佳琦，认为

有商家利用他的声音给自己带
货， 有消费者因此买到假冒伪劣

商品，申请注册理所应当。但也有
人觉得，不就是一句推销用语吗？

实在是小题大做、自我炒作。

其实， 这句话能不能申请为

声音商标，重点并不只在“声音”。

虽然声音申请为商标的成功案例
不多，但还是有先例的。2014年 5

月 1日新《商标法》实施后，中国
国际广播电台在国家工商行政管

理总局商标局成功提交了电台
“开始曲”的声音商标申请。 这是

我国新商标法实施后的首

例声音商标申请。

和其他类型的商标一

样，要申请成功，首要的是
要具有“显著性”，这是商

标保护的核心。 声音商标
还有一个大家比较熟悉的

例子，就是 QQ的标志性

提示音“嘀嘀嘀”，这个声
音商标是腾讯经过近 4

年时间才申请到的。 上海
知识产权律师游云庭认

为，“买它买它”是用来说
服别人购买，这个词用在

第 35类“替他人推销”等
服务上，属于直接表示服

务的功能和用途。 它是否
和 QQ 提示音一样具有

显著性， 还有待李佳琦方

面充分举证， 最终由商标
局认定。

同时，要申请商标，语

言也应符合规范。 《论语》

有云：子不语怪力乱神。 商标申请

中也有禁忌词。 由于 “Oh my

god”中“god”，中文解释为“神、上

帝”等，如果咬文嚼字，可能有疑
义； 但如果把它看成一种表示惊

讶的语气，则又没什么问题。

李佳琦的“雷声”能否带来声

音商标的“雨点”，还不得而知。但
无论结果如何，这都是好事一桩，

意味着人们知识产权保护意识的

增强。即使李佳琦申请商标不成，

但如果有人未经授权、 在直播中

用了这句话， 并明示或暗示带货
和李佳琦相关， 李佳琦还是可以

根据《反不正当竞争法》， 为自己
的“好声音”维权。

    紧挨繁华的徐家汇商圈，两栋

中西合璧风格的老建筑已安静地度

过了一个多世纪。这就是让市人大代
表刘民钢念念不忘的徐家汇藏书楼。

“它不仅是上海近代建筑的优秀代

表，而且藏有自 15世纪至 1950年
的外文图书 32万册，这些珍贵文献

完全够格申报《世界记忆名录》！”最
近，他再次就此向市人大提交建议。

这已是刘民钢第二次当选市人
大代表。他是一位语言学家、教授，

曾从事上海通志文化部分的编纂

10年，还担任上海师范大学图书馆
馆长多年。因为工作关系，他对徐家
汇藏书楼这座“上海最老的图书馆”
如数家珍。他说，藏书楼有 170多年

历史，藏书涉及拉丁文及英、法、德、
俄、日等近 20个语种，具有很高的

文献价值，充分体现了东西方文化
交流、交融的上海城市特色。

“人类的记忆是脆弱的，每天都
有仅存的重要记忆在消失。”刘民钢

说，因此，联合国教科文组织发起了
世界记忆计划。中国已有《本草纲

目》、南京大屠杀档案等入选《世界
记忆名录》。虽然上海开埠不到 200

年，但徐家汇藏书楼外文图书中最
“高龄”的已有 500多岁。刘民钢认

为，申遗不是目的，更是希望借此推
进这批历史文献的保护和开放，使

其价值为世人所认识。
刘民钢还提出过另一个更“宏

大”的申遗构想。去年，他提交了《关

于整合上海近代城市风貌区、整体

申报世界文化遗产的建议》。他说，

上海有近代优秀历史建筑 3057幢，
不过目前看不到一块世界文化遗产

的标识牌，这不能不说是一种遗憾。
世界文化遗产中，有一类是某一地

区建筑或者遗址的整体，如澳门历
史城区、古奈良历史遗迹、圣彼得堡

历史城区等。他建议将上海历史风

貌区整体申遗，打造上海文化品牌，
提高上海作为旅游城市的吸引力。

这份建议引来了市城建委、市资源
规划局、市文旅局、市房管局四部门

共 4000多字的答复。市城建委表
示，将加大对历史建筑保护和利用，

并积极筹备申遗。
让记者惊讶的是，刘民钢关注

的领域其实远不止这方面。履职 8

年来，关于上海未来的发展、超大型

城市的治理，在科创中心建设、长三

角一体化发展、公共交通建设、垃圾
分类等方面，他都提出过有见地的

建议。上一届市人大，他共提交了
37个建议，本届人大的前三次会

议，他已提交了 28个建议。新冠疫

情袭来，他又提出了建立公共领域
突发事件应急物资储备生产能力体

系、加大本市公共医疗卫生系统投
资建设等多个建议。

一位学者是怎么写出这么多代

表建议的？大概是职业精神使然。刘
民钢凡事喜欢刨根问底，遇到感兴

趣的问题，会花很多时间进行前期
研究。同时，他也习惯从全球视角来

看待上海。这几年，他研究了世界上
多个超大城市群的发展和演变过

程，掌握了丰富的资料，包括每一年

的各项统计数据，在此基础上为长
三角一体化发展建言献策。

走过世界上很多城市，刘民钢
最爱的还是上海。

能够作为人大代

表为这座城市的
发展贡献一点力

量，他感到弥足珍
贵。

本报记者 邵宁

一份份建议凝聚对上海的深情
———记市人大代表、上海师范大学教授刘民钢

今日论语

阿拉身边的代代代表表表

6 条湿垃圾处理线“火力全
开”，每天缓解着上海湿垃圾的
处置压力；再生建材中心则正在
建设中，运营后每天预计可产出
5.6 万块免烧砖⋯⋯今年，上海
将加快推进末端设施建设，新增
干垃圾焚烧和湿垃圾资源化利
用总能力 3450 吨 / 日。而作为
上海生活垃圾处置链条中的“最
后一环”，城投环境老港处置公
司近日又传来了好消息。新增的
处置能力，不仅使上海垃圾分类
托底保障能力更为完善，也为循
环经济产业增添了浓重一笔。
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